

## COLEGIO DE ENFERMERAS DE CHILE - A. G.

MIRAFLORES 563 - FONOS 398556 - 393718  
CASILLA 9752 - CORREO PLAZA DE ARMAS  
SANTIAGO

DISCURSO PRONUNCIADO POR SRA. PATRICIA TALLONI VALDES, PRESI-  
DENTE NACIONAL DEL COLEGIO DE ENFERMERAS DE CHILE, EN EL SALON DE  
HONOR DE LA UNIVERSIDAD DE CHILE, CON MOTIVO DE CELEBRARSE EL DIA  
INTERNACIONAL DE LA ENFERMERA, 12 DE MAYO DE 1990.

Sr. Representante de la Organización Panamericana de la Salud

Sr. Ministro Subrogante de Salud

Sres. Parlamentarios de las Comisiones de Salud

Sra. Presidente de la Cruz Roja Internacional

Sras. y Sres. Representantes de los Colegios Profesionales Universita-  
rios; Sres. Directores de Salud de la Región Metropolitana. Les agra-  
decemos a todos Uds. la gentileza de acompañarnos hoy.

Sres. abogados, Sra. Periodista, Sra. Psicóloga, que han aportado y apor-  
tarán su inestimable asesoría profesional a este Colegio.

Queridos estudiantes de Enfermería, Enfermeras, Enfermeros de los Depar-  
tamentos y Comisiones de Trabajo. Les agradecemos también el aliento de  
su presencia y su trabajo en nuestro Colegio; a todos saludamos  
con afecto y, especialmente, en éste, nuestro día, a quienes homenajea-  
mos, porque todos Uds. han sido y serán parte de la vida de este Cole-  
gio, en mayor o menor medida.

El Día Internacional de la Enfermera de 1990 nos encuentra, por  
fin, iniciando una nueva etapa. Nuestra organización social, como todas,  
vive, se alegra, sufre y se preocupa por los cambios que experimenta  
la sociedad entera.

Este Colegio se enorgullece por haberse comprometido en la gran  
tarea colectiva de hacer un camino que debiera conducir a destinos de  
justicia y equidad.

Ha sido el compromiso de un gremio al cual el miedo y la deses-  
peranza no lograron doblegar; que aprendió a crecer y a abrirse espacios  
por sobre el atropello y la descalificación permanentes.

Sabemos que cuando se inicia la resolución de las crisis, aflo-  
ran expectativas múltiples, alimentadas por diversas motivaciones.

Las nuestras no han variado, son las mismas de ayer, porque de-  
rivan de nuestro concepto ciudadano y de nuestra condición de profesio-  
nales de la salud, comprometidos en una Organización cuyos objetivos tien-  
den a buscar la satisfacción de inquietudes personales, profesionales y  
gremiales en un quehacer eminentemente social.

**COLEGIO DE ENFERMERAS DE CHILE - A. G.**

MIRAFLORES 563 - FONOS 398556 - 393718  
CASILLA 9752 - CORREO PLAZA DE ARMAS  
SANTIAGO

Siempre supimos que nuestro pensamiento y esfuerzo no eran compatibles con un sistema egoísta, discriminador y arbitrario. Sin embargo, estuvimos presentes, aportamos el testimonio, hicimos la denuncia responsable y argumentada.

Se aunaron voluntades y acciones a lo largo de todo el país tras el convencimiento que era y sigue siendo necesario juntar fuerzas para conseguir el cambio y el desarrollo.

Nuestro pensamiento continúa siendo el mismo, pero ahora tenemos la convicción que los esfuerzos hechos y por hacer no serán en vano.

El llegar a este punto ha significado la entrega, la generosidad, la perseverancia y la valentía de muchos que se encuentran en cada Consejo Regional a lo largo de todo el país; es lo que deberíamos reconocer y valorar.

Porque no ha sido fácil hacer organización y mantenerla, en estos años. No todos hemos sido siempre capaces de soportar y equilibrar bien el requerimiento de un quehacer necesario y constante, que ha implicado riesgos ciertos, con la angustia agregada, que resulta de la tarea parcialmente cumplida y el trabajo sin fin.

En el tiempo que viene tenemos que superar las suspicacias, los prejuicios, las descalificaciones, la competitividad malsana, el abuso de poder que caracterizan a una sociedad dañada como la nuestra. Tenemos que construir una sociedad distinta y mejor. Esta ardua tarea es nuestro compromiso permanente, de siempre y es la raíz de nuestras expectativas.

Al gobierno que preside el Sr. Patricio Aylwin y a las autoridades ministeriales e institucionales ofrecemos este compromiso para que la patria "justa y buena" se construya también con nosotros.

Exigimos nuestro lugar en esa tarea. Para cumplir el deber que la sociedad nos asigna necesitamos:

- la devolución del carácter exclusivamente universitario de nuestra formación y en claustros que garanticen su excelencia con la posibilidad de una educación continua de pos-grado.

MIRAFLORES 563 - FONOS 398556 - 393718  
CASILLA 9752 - CORREO PLAZA DE ARMAS  
SANTIAGO

La preparación de este profesional no se improvisa, como se está haciendo hoy en la llamada Universidad Los Libertadores, en Los Andes. Queremos recuperar la posibilidad de fundamentar, ante organismos válidos, el sentido y la orientación de la formación del profesional de enfermería, basadas en las reales necesidades de la población y no en espejismos de un mercado egoísta y calculador.

- Pedimos a nuestras autoridades que nos abran el espacio para un ejercicio efectivamente profesional y no meramente hacedor. Nuestro lugar está en un equipo que actúa integrado, al cual aportamos un cuerpo de conocimientos y experiencias y un conjunto de destrezas y habilidades propias de nuestra capacitación.

El equipo de salud ha sido fragmentado con evidente perjuicio de las relaciones interprofesionales y para la calidad de la atención.

El éxito de este equipo depende de la participación de todos y cada uno en las diferentes etapas de su gestión. Una de las grandes causas de la desprofesionalización que sufrimos ha sido la exclusión de los ámbitos en los que las decisiones se adoptan, relegándonos al solo nivel operativo.

- Mantendremos nuestra demanda por la mejoría de las condiciones laborales; todas ellas. En ésta descansa la posibilidad del retorno del personal de enfermería profesional y no profesional, que el sistema necesita angustiosamente para cumplir su deber con la comunidad.

Pero también las personas que trabajamos en salud tenemos la propia angustia y legítima urgencia porque sea saldada una deuda, que todos reconocen que fue contraída por otros, pero que todos esperan sea resuelta pronto.

- En nuestras reuniones con el Ministro y con las Comisiones de Salud del Congreso, hemos presentado alternativas que permiten cambiar la situación descrita. Esperamos que esos canales sigan abiertos y receptivos y nuestros argumentos validados, tanto en Salud como en los relativos a la Educación Superior.

MIRAFLORES 563 - FONOS 398556 - 393718  
CASILLA 9752 - CORREO PLAZA DE ARMAS  
SANTIAGO

Enfermeras, Enfermeros:

Es parte de la resolución de la crisis reconocer que durante mucho tiempo nos hicieron creer que éramos mejores en la medida de la lealtad obsecuente hacia la autoridad. Una vez obtenida conciencia de ese daño, es necesario perseverar en sustituir tal concepto y su acción consecuente, por el de la debida lealtad a la profesión, a los principios éticos que rigen su ejercicio y que rigen, también, las relaciones entre las personas y entre las diferentes profesiones.

Reconozcamos el autoritarismo que a todos nos ha invadido, suprimamos el trato descalificatorio; evaluemos con el objeto de progresar y no de castigar; intentemos ser consecuentes sopesando la autoridad moral propia y de los otros.

Recuperemos la habilidad de hacer análisis críticos en forma oportuna y constructiva, superando la sumisión y el miedo que se nos metió en el alma.

El cumplimiento de los principios éticos, parte de elementos tan concretos y cotidianos como los enunciados. Pero, también tiene que ver con otras situaciones de suyo complejas, pero no menos relevantes por su profundo eco en la sociedad de hoy.

- Consideramos un imperativo ético resolver la situación de nuestros profesionales exonerados o exiliados por el gobierno militar; legislaciones expeditas deberían permitir la reinserción laboral, previsional, formativa; en suma, de la vida de los desarraigados.
- Mantenemos nuestra preocupación por aquellos privados de su libertad. No es posible hacerse a un lado de la angustia de tantos.

La dolorosa experiencia de nuestra colega Myriam Bergholz, arbitraria e injustamente castigada en una cárcel durante 3 años y luego dejada en libertad sin cargos, nos hace perseverar en el propósito de conseguir justicia. Vemos con esperanza el papel de la Comisión Verdad y Reconciliación. Pero todos debemos comprometernos en sus objetivos.

Desde aquí, una vez más, apelamos a la sociedad entera y a las más altas expresiones que ella tiene, para que se haga nítido el convencimiento que nuestra colega Patricia Herrero, aún encarcelada, sólo ha ejercido el mandato ético profesional de entregar su cuidado a quien lo necesitó. Así lo han entendido las Asociaciones Internacionales de Enfermeras, que han mantenido permanente solidaridad con esta causa, llegando con sus acciones y declaraciones a las autori-

**COLEGIO DE ENFERMERAS DE CHILE - A. G.**

MIRAFLORES 563 - FONOS 398556 - 393718  
CASILLA 9752 - CORREO PLAZA DE ARMAS  
SANTIAGO

5.-

dades chilenas de ayer y de hoy.

La consecuencia en la observancia de estos principios y una acción sostenida y coherente en el plano nacional nos han otorgado el respeto de organizaciones internacionales como la Federación Panamericana de Profesionales de Enfermería, de la cual somos parte de su Mesa Ejecutiva; del Consejo Internacional de Enfermeras, con el que mantenemos intercambio formativo y solidario permanente; así como con los sindicatos de enfermeras y organismos de mujeres de diversos países del mundo.

- Estas interrelaciones, también nos han permitido hacer oír nuestra voz en la Oficina Sanitaria Panamericana.

La OPS, dentro de su estrategia de Atención Primaria de Salud, ha decidido apoyar las actividades de Enfermería en sus países miembros, incorporando a la Federación Panamericana como organización no gubernamental

Los planteamientos de la enfermería chilena en el ámbito de las Américas que hicieramos en Washington y que haremos este mes en Caracas, han despertado los debidos ecos.

Los organismos internacionales de salud necesitan que en cada país haya un desarrollo de enfermería tal que permita contribuir al anhelo de salud para todos en el año 2.000.

Pero, tenemos serias dudas que un sistema de Atención Primaria como el actual - administrado por entes ajenos al interés sanitario y absolutamente desconocedores del enorme aporte que la profesión de enfermería está capacitada para entregar, pueda contribuir a tan significativa meta.

De allí que - esperamos - en el plazo más breve, pueda definirse la integración de los Servicios Municipales de Salud a los otros sistemas de atención y se recupere la perdida participación con la gente, que es la que de verdad necesita ganar.

- En el desempeño ineludicable por lograr el derecho a una salud equitativa, solidaria, integral y de alta calidad para quienes más la necesitan, hemos estado acompañadas por otros: los Colegios Profesionales de la Salud, por sus dirigentes y sus bases, por sus estudiantes.

Queremos valorar una vez más, la fuerza que esta coordinación

**COLEGIO DE ENFERMERAS DE CHILE - A. G.**

MIRAFLORES 563 - FONOS 398556 - 393718  
CASILLA 9752 - CORREO PLAZA DE ARMAS  
SANTIAGO

6.-

ha dado a nuestras comunes aspiraciones y propuestas Junto con los demás profesionales, en el seno de la Federación de Colegios, tendremos que revitalizar su acción en torno a los grandes problemas nacionales y recuperar la calidad de instituciones de derecho público de nuestras organizaciones, la libertad de expresión, la búsqueda de la verdad y el derecho a que ésta sea conocida, en pos de la justicia que a todos debe llegar.

Enfermeras, Enfermeros, amigos: estamos recuperando para nuestro quehacer y para nuestro pueblo, humanidad y esperanza.

Santiago, 12 de mayo de 1990.

PTV/lrr.